



**Nombre de alumnos: Jorge Daniel  
Hernández González**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo: Medicina Náhuatl**

**Materia: Antropología Medica 2**

**Grado: 2**

**Grupo: C**

Villa Las Rosas, Chiapas a 22 de marzo del 2022.

# "Medicina Náhuatl"

Mesoamérica abarcaba pueblos de diversas características somáticas y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas, ya que todos participaban de una misma base cultural, acerca sobre lo que habían elaborado culturas locales en una rica gama de matizes.

Los agricultores o los agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que ellos carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a los labores del campo o como grandes para proporcionar el abono de las tierras.

Formaban grupos que se habían ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, labores y militares.

Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de calpultli, estaban sometidos a regímenes centrales encargados de la dirección gubernamental, de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de instituciones de alta cultura y de la guerra.

En Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos suntuarios, mientras que la industria lítica proporcionaba los implementos de trabajo y guerra.

Los Mayas, náhuas, mixtecos, zapotecos, huastecas, totonacas, tarascos, etc. eran comunes deudores de una cultura madre.

Los nuevos hombres, bárbaros y semibárbaros de las tierras septentrionales, penetraron en esta época en Mesoamérica y empezaron a ocupar vastas zonas en las que la resistencia de los grandes agricultores no bastó para contenerlos, ya que pronto fueron asimilados a la vida civilizada y un resurgimiento llevó a muchas de estas recién llegadas para compartir con los viejos residentes las posiciones de primer orden.

Las fuentes más importantes que llegaron a nuestros días son las que se refieren al mundo náhuatl, y entre ellas las que hablan de los aztecas o mexicanos, son las que permiten conocer creencias, costumbres, historia y formas de vida del pueblo. Los pueblos nahuas, se estima que estos pueblos, pertenecientes a un gran tronco lingüístico conocido con el nombre de yotonahua, integrado por agricultores que se extienden por América Central.

Los grupos nahuas se encontraban los mixtlan o aztecas, pueblo aguerrido que en el siglo XIV, después de una larga existencia de poblamientos prolongados y las migraciones. La caída de Mexico-Tenochtitlan fue el triunfo más importante de los españoles, que desde ahí iniciaron una más fácil campaña de conquista; conquistadores, misioneros y los mismos indígenas registraron desde esta ciudad y sus cultas vecinas los informes más detallados de la historia y de la vida prehispánica.

La visión histórica de Mesoamérica es fundamentalmente náhuatl y en particular mexicana. Los ideomas que provienen de diversas zonas culturales, principalmente las mayas.

Las relaciones del hombre con la tierra, con el trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, los nuevos dioses, nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos valores. La medicina náhuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo, pero existe bajo más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en Mesoamérica.

Las enfermedades de naturaleza caliente, se generan en el interior mismo del cuerpo, o provienen de la exposición prolongada a los rayos solares; se manifiesta cuando el calor interno sale a la superficie en forma de erupciones de la piel, asperezas e irritaciones y pueden provocar fiebre, aunque esto no es señal inequívoca de que sea caliente el mal.

Las medicinas y alimentos se clasifican por los efectos que producen en el cuerpo humano, mientras que las enfermedades mismas merecen una observación más detenida: la irritación, un ejemplo sería, la señal de enfermedad caliente y el dolor lo es de fría.

Las medicinas eran clasificadas en húmedas, secas, calientes y frías y servían para equilibrar debidamente los excesos y las carencias humorales. El temperamento del individuo y el proceso de las enfermedades en su organismo eran fluidos por el curso de los astros aunque lejanos del pesado mundo elementado que era la tierra según la concepción ptolemaica, variaban sus condiciones e inclinaban su salud y el comportamiento, provocado de ser estudiado desde el doble punto de vista médico y astrólogo.

## Referencias bibliográficas

Austin, A. L. (s/f). Textos de medicina náhuatl. Unam.mx. Recuperado el 22 de marzo de 2022, de [https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153\\_04\\_01\\_Introduccion.pdf](https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf)